
工聯會辦歷史文物圖片展 3D重現那些年
參觀者可「親身」感受輪街水苦況 鎮會之寶「大總統獎牌」展出

酒店業料申輸入2000外勞
最快農曆新年前獲批

由香港工聯會舉辦的「奮勇共進新時代 服

務市民走在前 工聯會75周年歷史文物圖片

展」，由昨日起至9月3日一連4天在中央圖

書館展覽館舉辦。展覽通過數百幅精彩圖文

回顧工聯會過往75年來的愛國工運歷程，並

展出超過20件珍貴的歷史文物，同時加入

3D場景再現和AR元素供市民互動打卡。其

間，11位來自創知中學的學生擔任導賞員，

場內又設有多場專題講座。展覽在介紹香港

工運的發展、地區和議會工作的同時，讓參

觀者對工聯會的歷史有更深入認識。

筆錄基層小故事 讓所有人看見聽見

A14

20232023年年99月月11日日（（星期五星期五））

2023年9月1日（星期五）

2023年9月1日（星期五）

◆責任編輯：陳啟恒本 港 新 聞

◆香港文匯報記者 子京

政府成立關愛隊的目的，是凝聚社區資源和力
量，支援政府地區工作和加強地區網絡。我與隊
員承辦象石關愛隊前在本區服務多年，頗了解多
年來傳統節慶期間老圍一帶的交通情況。承辦象
石關愛隊後，除一如其他小隊在區內提供關愛活
動及緊急支援外，我們象石關愛隊亦會按區情提
供支援政府施政及區內居民生活的額外服務。
象石小區裏的老圍是一個寺廟集中的地區，當

中包括圓玄學院、西方寺、東普陀講寺等知名宗教場所。此外，老圍一帶的寺廟依
山而建，居民經常會乘坐交通工具上山參拜。老圍的交通網絡及公共交通配套，確
實不足以短時間內支援大量人流。
經過荃灣民政處、其他政府部門及區內居民代表的多年努力，現時每逢特定節

日，政府部門會在老圍路實施特別交通及運輸安排，包括限制車輛進入老圍路及加
開特別巴士路線到達老圍。我們象石關愛隊成立後，亦會恒常派出義工於實施特別
交通安排時，赴荃灣不同地點協助市民及宣傳特別交通安排。
剛過去的周日（8月27日），運輸署因應盂蘭節大量信眾到老圍一帶的寺廟參
拜，於老圍路實施特別交通安排。不少居民並不熟悉往返老圍的特別班次安排，我
們象石關愛隊便利用已建立的社區網絡，向區內居民宣傳最新特別交通安排，並於
當天組織義工到區內多處地點服務前往參拜的市民。

節慶派義工赴公交站維持秩序
封路當天，我們象石關愛隊聯同警方、巴士公司及寺廟的工作人員及義工協助推行

特別交通安排，各司其職為市民服務。當天關愛隊的工作主要是發放有關安排的資
訊，並於交通工具上落客點協助維持秩序。我們期望好好善用熟知區情的優勢，促使
小區內政策順利推行。這次協助政府在老圍推行特別交通安排是一個最佳例子。
雖然關愛隊只運作了短短3個月，不

過，服務範疇已包含多方面。我們將繼續
努力服務社區，共同推動治理新篇章。除
了是次協助政府部門於節日疏導區內訪客
外，我們象石關愛隊將於區內舉辦清潔活
動，動員義工及區內居民定期在小區內清
潔鄉村範圍內的休憩處等公共地方。我們
亦會繼續為居民提供健康資訊，舉辦簡單
健康檢查及講座。象石關愛隊會盡力為建
設良好的居住環境、為居民送上幸福生活
不遺餘力，繼續無私奉獻。

◆荃灣區象石關愛隊隊長 陳振中
註：標題及小題為編者所加

香港是個繁華大都市，在燈紅酒綠的背後，我
看見一群默默無聞的人和他們的故事。
夏日炎炎，某個地盤正如火如荼地進行工程，

工人們在工地不斷來回穿梭。其中一名中年男子
在陰涼處歇息，用毛巾擦着頭上豆大的汗珠。別
人眼中，這不過是尋常的一幕，一個無關痛癢的
人在忙裏偷閒。我卻看到他皺着眉頭，一手按着
腰，不一會兒，他又回到烈日下繼續工作，彎下
的腰像一座峭立的山峰。
我看到他是某人的父親，作為一個單親爸爸，

他是家裏兩名孩子的「頂樑柱」，但因學歷不
高，只能依靠地盤工人的薪金維持生活。談及兩
名孩子，他不禁露出幾分自豪的神情，只因孩子
在學校的成績十分優異，「只要孩子能有出息，
再苦再累也都值得！」夏季天氣愈發炎熱，地盤
工作環境愈發惡劣難耐，高強度的搬運工作在他
身上留下了腰傷，但他卻因要趕工而沒有喘息時

間。烈日當空，他堅毅的身影也只是在地面上留
下一道灰暗飄忽的影子。

在旺角東港鐵站附近的天橋下，是一如既往的
熱鬧與匆忙，卻有一個人蜷縮在牆邊，頭深深埋
在一條單薄的被子中，一動不動。來往的行人假
裝沒看見她，匆匆從這人身邊走過，彷彿怕她身
上的氣味會追上自己。我卻看見她偶爾露出頭，
眼神充滿了迷茫和一絲半點的希望。
我看見她是某人的女兒，父母都在內地，她獨

自在香港打拚，原先在一家食肆工作，但疫情下
食肆倒閉，她也失業了。由於沒什麼存款，最終
被迫流落街頭。她感覺這就像在公眾面前裸露一
樣，這讓她羞恥難堪，即便很愛乾淨，每天都在
公共廁所洗漱，盡量穿着最乾淨的衣服，但她仍
感覺自己是骯髒的，甚至心想：「不如我就從此
墮落吧……」。即便如此，她也沒有求助父母，
她說：「他們身體不好，不想讓他們擔心。」

萬幸的是，隨着疫情過去，她重新找到了工
作，住進小小的劏房。或許多數人都想逃離這會
滲漏的屋，但比起露宿街頭，這小小的落腳地已
讓她十分滿足和安心。若不是萬不得已，誰願意

淪落露宿的境地？儘管是短期的露宿經歷，也在
她心裏留下了難以磨滅的痕跡，她難以忘記那時
的窘迫和他人的目光，一直提醒自己不要成為曾
經令她感到難堪的那種人。
在某個小家庭，頭髮花白的女人正含辛茹苦地照

顧她那患病臥床的丈夫，形影不離，旁人都不禁感
動於這對夫妻的情深和不離不棄。我卻看見她背地
裏的痛苦和看向窗外風景時嚮往的目光。作為人
妻，沒有一兒半女，和丈夫相依為命。隨着年齡漸
長，丈夫患病臥床，讓本就貧寒的家境大受打擊，
生活負擔壓在她身上。她將大部分時間和精力照顧
丈夫，入不敷支，犧牲了個人休息時間，她沒有時
間和好友談天說地、遊山玩水，也要面對照顧臥床
病人的困難。每個人都讚揚她的韌性與偉大，卻沒
有任何人伸出援手，只是袖手旁觀。
面對這壓抑的生活，她有時也會忍不住大哭一

場，可擦乾眼淚後，仍要繼續幫丈夫用清水擦拭
身體。她曾經想要放棄丈夫、甚至自己的生命，
因為長期的壓力讓她飽受痛苦，難以喘息。她被
感情和責任羈絆，而這窘迫的家境最終化作枷
鎖，徹底將她束縛，困在丈夫的床邊，他人卻盲

目地讚美着她的悲劇，忽視她的痛苦。
他們不是城市裏的個例，這些人只是普通人，

是某人的父母，某人的子女，某人的伴侶，沒有
什麼財富權勢，面對常人所不知的困難，仍在城
市的角落努力地生存。即便擁有樂觀的心態，他
們微薄的力量也難以撼動現實傾壓在他們身上的
巨石。不是他們願意吃苦，社會就應當對他們的
苦楚視若無睹，不是他們默默無聞，社會就應高
高在上地批判和驅逐。
香港不該只是那些生活優渥的人的家，也是無

數小人物的家，即便他們生活在大廈間的狹小縫
隙和陰影中，也不該被人遺忘。若我是一名記
者，更應超越階級，撕去他們身上的標籤，平等
地看待他們，了解他們應當有的權益，讓筆下的
文字擁有人性的溫度，讓社會聽見他們在困境下
微弱的聲音。
假如我是香港文匯報記者，我會在這個城市裏

看見形形色色的普通人，我會用筆和紙記錄下他
們不為人知的故事，讓所有人看見。

◆創知中學 王雯雯
註：標題為編者所加

)7���

	�

�������

按
區
情
服
務
市
民

共
建
美
好
社
區

◆工聯會昨日起一連4天舉行75周年歷史文物圖片展，賓主主持開幕式。
香港文匯報記者北山彥 攝

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）勞工
處將於下周一（9月4日）推行「補充勞
工優化計劃」，同日開始接受申請，包
括房務員和接待員等26個工種。勞工處
昨日為酒店業舉行「補充勞工優化計
劃」簡介會，約250名業界代表出席。
香港酒店業主聯會執行總幹事徐英偉昨
日透露，按聯會早前進行的意向調查，
預計酒店業會申請輸入約2,000名外
勞。立法會旅遊界議員姚柏良則引述勞
工處回覆，申請最快農曆新年前獲批，
他預計因臨近農曆新年等因素，最快復
活節假前人手數量才會有明顯提升。
香港酒店業主聯會與香港酒店業協會
在8月向會員進行「申請輸入勞工的意
向」調查。調查結果顯示酒店同業在
「補充勞工優化計劃」未有詳細的內容
前，提交了接近2,000個職位空缺申請
的意願，最多會員表示會輸入的工種為
房務員，佔35%，其後依次為侍應生
（16%）、前台接待員（15%）、廚師
（8%）及清潔工（7%）。

業界調查：82%支持輸入勞工
勞工處昨日就計劃申請詳情，向酒店
業界舉辦了一場簡介會，香港酒店業主
聯會在簡介會上即席進行調查，當中
82%支持輸入勞工，相信可紓緩人力短
缺問題，76%希望加快處理申請時間。
姚柏良在簡介會後引述會上內容指，
業界普遍關注外勞能否在同一間酒店內

不同的部門工作，他引述勞工處解釋
指，外勞如擔任酒店的侍應可到酒店內
不同餐廳工作，不過，員工不可到同一
集團的其他分店工作。姚柏良建議特區
政府容許酒店自行調配人手，讓業界因
應業務情況彈性安排員工，令人手得到
最優配置。
聘請一名外勞由申請到就職的時間亦

受業界關注，姚柏良引述勞工處回覆
指，處方處理每宗申請一般需時3個
月，其後僱主要向入境處申請工作簽
證，酒店業聯會預計申請初期遞交個案
數目多，申請需時一般要6個月至7個
月，即最快農曆新年前才獲批。姚柏良
預計農曆新年前難有大批外勞到港就
職，可能最快復活節假前人手數量才有
明顯的提升。
徐英偉認為，業界仍會以招聘本地人

為優先，由於僱主聘請外勞的成本高於

本地勞工，相信外勞不會拖低從業員的
收入水平。他並提到，外勞不一定要懂
得廣東話，因本港是國際城市，接待操
不同語言的旅客，外勞懂得其他語言更
有優勢。
此外，姚柏良預計本月訪港旅客數字

會突破400萬人次，有望成為本港恢復
正常通關後的單月新高。他說，本月日
均旅客量超過13萬人次，不過海外旅
客只維持約兩萬人次，估計涉及航空運
力及地緣政治等因素，認為要思考如何
精準吸引旅客。
他亦期望特區政府聯同業界一同設計

特色旅遊產品，加強競爭力，並盡早公
布發展「夜經濟」的措施，他建議晚上
在固定時間和地點放煙花，吸引市民和
旅客夜間消費。
徐英偉則認為，只要特區政府有具體

政策，酒店業會「識得走位」，配合宣傳。

◆象石關愛隊的義工於荃灣區內往老圍
的公共交通工具上落客點，向市民宣傳
特別交通安排。

◆在「3D場景再現」展區，參觀者可以「親身」感
受當年街頭輪水的苦況。 香港文匯報記者北山彥 攝

◆勞工處昨
日為酒店業
舉行「補充
勞工優化計
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◆黃國介紹工聯會的鎮會之寶「大總統獎牌」。
香港文匯報記者北山彥 攝

今次展覽圍繞服務資訊、圖片展區、專題區、文物
實物展出及多媒體互動等五大主題，提升市民的

觀展和互動感受。展覽設置了「創立與自強」、「劃
時代改變」、「國安家好」等重點圖片展示區，以及
結合近年香港經歷的重大歷史事件，營造特定的專題
展區。
展覽還展示了超過20件珍貴的歷史文物。工聯會理

事長黃國介紹，這些文物包括工聯會的鎮會之寶「大
總統獎牌」。孫中山成立革命政府就任為大總統，但
遭陳炯明反對並炮轟總統府。孫中山在海員陳昌護送
下登上永豐號逃離廣州，及後亂事平定，孫中山得以
重掌總統府，故於1922年向陳昌頒發獎牌。陳昌將此
獎牌贈予香港海港運輸業總工會，並保存至今。
「這個獎牌在中國總共不到10個，其中一個給了我

們工會，因而十分有歷史意義，這也體現了孫中山先
生和工聯會的緊密關係。」黃國說。
為營造不一樣的觀展體驗，今次展覽首次引入AR科
技打造「AR互動區」，只要通過手機App，工聯會的
歷史場景或物件便可立體生動地呈現眼前。而「場景
再現」展區則運用了3D錯覺立體效果，讓參觀者如置
身當年歷史現場，「親身」感受當年街頭輪水的苦

況，重現那充滿無奈的「樓下
閂水喉」呼喊。
展覽期間還設有多場專題講

座，香港學者、工聯會服務單
位、立法會議員等講者將分享
香港工運發展，並介紹工聯會
的各項服務。
特區政府文化體育及旅遊局

局長楊潤雄、勞工及福利局署
理局長何啟明昨日出席開幕式
並主禮。何啟明致辭時表示，
當年本港引入東江水是由工聯
會率先提出，是有利民生的偉
大工程。在不少重大災難面
前，工聯會亦衝在扶貧救災前
線，貢獻良多。他期望工聯會
與特區政府配合，做好地區施
政，讓市民有更多的幸福感和獲得感。
工聯會會長吳秋北致辭時表示，工聯會75周年不忘

初心、與時俱進，為工友發聲，為市民謀福祉。今次
活動特色是聽取年輕一輩講工聯故事，工聯會特別從
工會、地區招募超過80位「工會大使」，其中更邀請
到11位來自創知中學的學生擔任導賞員，莘莘學子的
參與，再次證明了工會代有人才出。
「如今新時代新一代青年，承接過愛國工運這支接

力棒，展現了這一代青年的愛國愛港擔當，繼承了愛
國工運的使命，燃點了無愧於時代的青春之火！」吳

秋北說。

學生導賞員：工聯會為工人爭取權益
來自創知中學的中四生顏子賢是導賞員之一。他

說，自己從學校得知有關導賞員時很感興趣，於是報
名參加。
他直言在報名前不太清楚工聯會的歷史和服務，為

了做好一名導賞員，他與其他同學還特別上了數次培
訓班。「在學完後，我覺得工聯會真是一個幫助工人
階級的好組織，它為工人階級爭取了很多權益。」


